



Una diseñadora gráfica trabaja aplicando las nuevas tecnologías en Boada de Campos (Palencia). / ICAL

EL PAPEL DE LA MUJER

El reto de la incorporación de la mujer al autoempleo

Solo uno de cada tres autónomos en España es mujer / Las trabas burocráticas, las dificultades para conciliar y las cargas fiscales impositivas dificultan su acceso

EL MUNDO / VALLADOLID

Ellas han ido tomando cada vez mayor protagonismo. En la última década, el colectivo de autónomos ha sumado 110.382 nuevos cotizantes. Según el informe elaborado por la Federación Nacional de Asociaciones de Trabajadores Au-

tónomos (ATA), las mujeres son las que han liderado este crecimiento. En el periodo 2009-2019 hubo un total de 6.062 hombres autónomos menos afiliados al RETA y, en cambio, se registró un aumento de 116.444 nuevas emprendedoras. Están mejor preparadas profesionalmente y los accesos a las

nuevas tecnologías ha facilitado su incorporación. En términos relativos, frente al crecimiento del 11% de mujeres autónomas durante los diez últimos años, el número de varones descendió un 0,3%. Las mujeres autónomas están siendo parte importante de la recuperación económica y la generación de

empleo. Si el RETA ha crecido y ha incrementado el número de afiliados es por su impulso. El crecimiento de trabajadores por cuenta propia en España es femenino. Los negocios liderados por mujeres se mantienen más en el tiempo y han conseguido superar los niveles previos a la crisis. Por el contrario, el número de varones afiliados ha descendido en 6.062 respecto a diciembre de 2009. En el conjunto de 2019, fueron nuevamente las emprendedoras las responsables de que el RETA siguiera sumando afiliados. Así, el ritmo de crecimiento de las mujeres durante 2019 fue del 1,2% frente al 0,0% de los varones. Es decir, de los 14.389 trabajadores por cuenta propia que se sumaron al RETA en el conjunto del año, el 98,1% (es decir, 14.123 emprendedoras) fueron mujeres y sólo un 1,9% (266) varones.

Pero, a pesar de ello, aún queda mucho por hacer para que la figura de la mujer emprendedora tome protagonismo. Así lo constatan las cifras. El peso de la mujer autónoma en España, es todavía inferior al de los varones y queda mucho para alcanzar la paridad. Estas representan el 35,9% del total de autónomos afiliados al RETA. Es decir, tan sólo uno de cada tres autónomos en España es mujer, según un informe elaborado por ATA (Asociación de Trabajadores Autónomos).

Analizando el número de mujeres que trabajan por cuenta propia y su evolución en la última década, no todas las comunidades autónomas siguen esta línea positiva que muestra el registro a nivel nacional. Galicia lidera la pérdida de autónomas durante los últimos diez años, al registrar un descenso del 9,4% de sus trabajadoras por cuenta propia. Es decir, el año pasado se saldó con 8.972 autónomas gallegas menos que hace diez años. De hecho, ésta es la única comunidad autónoma donde la pérdida de mujeres ha sido superior a la de los hombres. Además de Galicia, hay otras cuatro comunidades donde hay menos cotizantes autónomas que hace diez años, aunque en todas ellas la pérdida es infe-

rior a la registrada por los varones: Asturias, con un 7,4% de autónomas menos que en diciembre de 2009, Cantabria, con una pérdida del 1,3%, Castilla y León, con un 0,2% menos y La Rioja, que perdió al 1,7% de sus trabajadoras por cuenta propia.

El resto de comunidades no sólo ha logrado recuperar los registros previos a la crisis, sino que suma autónomas. Canarias lidera el incremento de trabajadoras por cuenta propia en la última década: éstas crecieron un 36% en diez años, mientras que los varones registraron un crecimiento del 14,2% siendo, junto con Andalucía, Islas Baleares, Comunidad Valenciana y Re-

En la última década el crecimiento de autónomos en España ha sido en femenino. El número de mujeres que trabajan por cuenta propia creció un 11%, mientras que el de varones cayó un 0,3%.

Galicia y Asturias son las regiones donde el autoempleo femenino tiene mayor peso y supera la barrera del 40% del total de autónomos; en el otro extremo se sitúa Castilla La Mancha

gión de Murcia, las únicas comunidades que registran un aumento de los cotizantes varones al RETA en este periodo.

Por regiones, todas ellas siguen este mismo esquema, donde -a pesar del crecimiento de las autónomas- el peso de los varones es muy superior al de las mujeres. Galicia y Asturias son las comunidades donde el autoempleo femenino tiene mayor peso y supera la barrera del 40% del total de autónomos, concretamente el 41,2% del colectivo de trabajadores por cuenta propia. Por encima de la media nacional se encuentran también Cantabria (38%), País Vasco (37,7%), Comunidad Valenciana (36,5%) y Canarias (36,3%). En el otro extremo, Castilla-La Mancha es la comunidad autónoma donde menor peso tienen las mujeres en el trabajo por cuenta propia, a pesar de haber sumado un 12% de nuevas cotizantes en la última década.